Daniel : Homme de Dieu en pays païen Chapitre 4 : L'humiliation d'un roi

Aujourd'hui nous continuons notre étude du livre de Daniel, et nous arrivons au chapitre 4. Et l'idée principale se trouve dans le chapitre 3 versets 33 et dans le chapitre 4 versets 31 à 32

3:33 Que ses signes sont grands! Que ses prodiges sont puissants! Son règne est un règne éternel, Et sa domination subsiste de génération en génération.

4:31 Après le temps marqué, moi, Neboukadnetsar, je levai les yeux vers le ciel, et la raison me revint. J'ai béni le Très-Haut, j'ai loué et glorifié celui qui vit éternellement, celui dont la domination est une domination éternelle, et dont le règne subsiste de génération en génération. 32 Tous les habitants de la terre sont comme s'ils n'avaient pas de valeur ; il agit comme il lui plaît avec l'armée des cieux et avec les habitants de la terre, et il n'y a personne qui résiste à sa main et lui dise : Que fais-tu ?

Cette histoire commence au chapitre 3 verset 31 jusqu'à la fin du chapitre 4. Ici Nebu commence et termine cette histoire avec ces mots « sa domination est éternelle. Son règne subsiste de génération en génération. »

Toute cette histoire peut être résumée dans le principe que Dieu est le Maitre de l'histoire. Il dirige chaque aspect du ciel et de la terre comme il veut, pour accomplir ses propres plans et personne ne lui résiste.

Cette histoire nous montre ce qu'il a fallu pour que Nebu saisisse cette vérité.

Et il nous faut comprendre que ce que Dieu a fait en Israël, en Juda, et à Babylone n'est pas des histoires isolées.

Europe et le deuxième Guerre :

Il y a parmi vous, ceux qui se souvient de la Deuxième Guerre mondiale, une grande partie s'est déroulée ici en France.

Pendant cette guerre, plus de 3 millions de soldats américains et anglais sont venus pour libérer la France et l'Europe des Nazis. Un nombre assez important de ces soldats étaient croyants évangéliques. En passant de villages en villages, ils étaient impressionnés de voir le nombre d'églises catholiques, mais l'absence des église protestantes. Alors après la guerre, la France et d'autres pays de l'Europe ont vu une autre invasion, des

missionnaires protestantes évangéliques qui sont retournés pour évangéliser les pays. Un grand nombre d'associations missionnaires ont été fondées ici en France, avec un grand nombre d'associations d'églises.

Dieu s'est servi des horreurs de la guerre et de ce désir des Nazis à conquérir le monde pour exposer les besoins de l'évangélisation de l'Europe aux églises dans les pays anglophones. Et par la suite on a vu une explosion de missionnaires arrivés ici en France, en Italie, et même en Allemagne.

En 1950, ici en France, il y avait environs 50,000 personnes qui allaient dans une église 'protestante'. Aujourd'hui on en compte plus de 460,000, et environs 30 nouvelles églises sont implantées chaque année.

Car <u>son règne subsiste de génération en génération</u>. 32Tous les habitants de la terre sont comme s'ils n'avaient pas de valeur; il agit comme il lui plaît avec l'armée des cieux et avec les habitants de la terre, et il n'y a personne qui résiste à sa main et lui dise : Que fais-tu?

C'est difficile à imaginer, mais Dieu se sert des guerres, des holocaustes, de toutes les horreurs improvisées par l'homme pour accomplir et pour faire avancer son plan.

Le contexte historique :

Si vous avez suivi cette étude, ou si vous connaissez l'histoire biblique vous savez que la nation d'Israël était divisée entre le nord et le sud, Israël au nord et Juda au sud. Israël a établi la ville de Samarie comme leur capitale et ont construit un Temple avec ses propres sacrifices. Mais très rapidement ils sont tombés dans l'idolâtrie et nous lisons tout ce qui est arrivé dans les livres des Rois et des Chroniques. Vers l'année 720 avant Christ, à cause de leurs péchés, Dieu a envoyé l'empire Assyrien pour les conquérir et les disperser.

Le royaume de Juda n'a pas fait beaucoup mieux, et vers l'année 586 avant Christ, au même moment où Marseille a été fondée, l'empire Babylonien arrive et a emmené la nation de Juda en captivité. Encore à cause de leurs péchés et leur désobéissance.

Et dans ces deux cas nous voyons la main souveraine de Dieu. Dans les deux cas Dieu a envoyé le message qu'il se servira de ces deux empires comme ses propres instruments pour châtier son peuple. Et c'est intéressant de voir que ces deux puissants empires ont existé juste assez de temps pour accomplir leur but, puis ils disparaissent.

La nation d'Assyrie est devenue un empire vers 745 avant Christ et cet empire était complètement détruit en 605 avant Christ par Nebuchadnezzar. Et il n'en restait rien. Quelques cents ans après, lorsque Alexandre le Grand a traversé la région, son armée a marché sur les ruines sans jamais réaliser qu'il y avait eu une grande ville. Cet empire n'a duré qu'un peu plus de cent ans.

De même l'empire de Babylon, l'empire qui est représenté par la tête d'or dans la vision de Nebuchadnezzar, sera conquis au chapitre 5 par les Mèdes et les Perses. Trois générations : le père de Nebuchadnezzar, Nebuchadnezzar et son fils Balthazar, celui qui a vu le graffiti divin sur le mur. Cent ans, juste assez pour accomplir les 70 ans de châtiment que Dieu a promis par le prophète Jérémie.

Jérémie 25 : 11Tout ce pays deviendra une ruine, une désolation, et ces nations seront asservies au roi de Babylone pendant 70 ans.

Dieu a élevé l'Empire Babylonien comme un instrument de jugement contre Juda, exactement comme il a élevé l'Empire d'Assyrie comme un instrument de jugement contre Israël. Cette nation est venue et elle est partie dans un espace de cent ans. Et pendant ces cent ans elle a atteint le sommet. Cet empire a gouverné le monde entier et Nebuchadnezzar était son roi.

On ne peut pas lire les passages de la Bible qui parle de cette période sans constater que Dieu semble avoir un sentiment particulier pour Nebuchadnezzar. Dans le livre de Jérémie, Dieu l'appel mon serviteur. Dieu lui révèle l'avenir du monde, lui donne le témoignage des 3 amis dans la fournaise, et ici un autre rêve pour l'avertir de se repentir.

Comme ce chapitre est un peu long, je ne lirais que quelques passages.

Nous lisons que Nebuchadnezzar a encore eu un rêve, cette fois ci c'était celui d'un arbre qui a grandi, a couvert la terre et qui a nourrit tout être vivant. Un ange est descendu du ciel et a proclamé qu'il serait abattu mais qu'on laisserait le tronc.

Comme d'habitude Nebu appelle ses magiciens, mais ils ne peuvent rien. Donc il appelle Daniel et voici l'interprétation que Daniel lui donne.

Je commence en chapitre 4 verset 16, mais dans une traduction courante : 4:16 Pendant un moment, Daniel, appelé aussi Baltasar, a très peur, et ses pensées sont troublées. Le roi lui dit : « Beltassar, ne te laisse pas troubler par ce rêve et par ce qu'il veut dire. » Beltassar répond : « Maître, j'aimerais vraiment que ce rêve soit pour ceux qui te détestent, que son explication concerne tes ennemis ! 17 Tu as vu un arbre qui a grandi et qui est devenu

puissant. Il touchait le ciel, et les gens du monde entier pouvaient le voir. 18 Ses feuilles étaient belles. Il portait beaucoup de fruits. Il pouvait donner de la nourriture à tous. Les bêtes des champs s'abritaient sous son ombre et les oiseaux faisaient leurs nids dans ses branches. 19 Eh bien, mon roi, cet arbre, c'est toi! Tu es devenu grand et puissant. Ta grandeur a atteint le ciel, et ton pouvoir royal s'est étendu jusqu'au bout du monde. 20 Ensuite, tu as vu un ange de Dieu, gardien du monde, descendre du ciel. Il a dit: "Abattez l'arbre et détruisez-le. Mais laissez dans la terre le bas du tronc avec les racines, au milieu de l'herbe des champs. Entourez-le d'une chaîne de fer et de bronze. Que les gouttes de rosée le couvrent, et qu'il partage le sort des animaux pendant sept ans."

21 Mon roi, le Dieu très-haut a pris une décision à ton sujet, la voici : 22 Tu vas être chassé du milieu des humains. Tu vivras parmi les bêtes sauvages. Tu mangeras de l'herbe comme les bœufs. Tu seras couvert de gouttes de rosée. Cela durera sept ans. Au bout de ce temps, tu reconnaîtras ceci : le Dieu très-haut est le maître des royaumes humains et il donne le pouvoir royal à qui il veut. 23 Voici ce que signifie l'ordre de laisser le bas du tronc de l'arbre et les racines : tu retrouveras ton pouvoir royal quand tu auras compris que le Dieu qui est au ciel est le maître de tout. 24 C'est pourquoi, je te prie, mon roi, d'accepter mon conseil : abandonne tes péchés en agissant de manière juste. Aie pitié des pauvres et répare ainsi le mal que tu as commis. De cette façon, tu continueras peut-être à être heureux. »

: tu retrouveras ton pouvoir royal quand tu auras compris que le Dieu qui est au ciel est le maître de tout.

Nous voyons ici que le but cette humiliation de Nebuchadnezzar est qu'il comprenne que Dieu est le Seigneur et qu'il se repente et se tourne vers Dieu.

C'est un acte d'amour, de grâce de la part de Dieu. Il châtie Nebuchadnezzar afin qu'il réalise qu'il n'est qu'un homme, une créature et qu'il reconnaisse son besoin de Dieu. Et nous voyons qu'au commencement, c'était un avertissement.

C'est le même avertissement que Jonas a donné à Ninive : Repentez-vous. Dans le cas de Ninive tout le monde s'est repenti, du roi jusqu'au plus pauvre. Ils ont même habillé des animaux avec des sacs pour manifester leur repentance.

Mais comme Jésus a dit, « C'est difficile pour les riches d'entrer dans le royaume de Dieu. »

En verset 25 Tout ce que Daniel a annoncé au roi arrive.

En effet, un an plus tard, le roi se promène sur le toit en terrasse du palais de Babylone. Il dit : « Cette ville est bien la grande Babylone que j'ai bâtie pour en faire ma ville royale. Je l'ai construite grâce à mon immense pouvoir et pour faire honneur à ma grandeur. »

Le roi n'a pas encore fini de parler qu'une voix vient du ciel et dit : « Roi Nabucodonosor, écoute ce message : le pouvoir royal t'est enlevé ! Tu vas être chassé du milieu des humains. Tu vivras parmi les bêtes sauvages et tu mangeras de l'herbe comme les bœufs. Cela durera sept ans. Au bout de ce temps, tu reconnaîtras ceci : le Dieu très-haut est le maître des royaumes humains et il donne le pouvoir royal à qui il veut. »

Cette parole se réalise aussitôt : Nabucodonosor est chassé du milieu des humains, il mange de l'herbe comme les bœufs, son corps est couvert de gouttes de rosée. Ses cheveux poussent comme les plumes de l'aigle, et ses ongles sont aussi longs que des griffes d'oiseau.

Jacques 4 : 6 nous dit « *Dieu s'oppose aux orgueilleux, mais il traite les humbles avec bonté.* »

Nebuchadnezzar a oublié tous ce que Dieu lui a montré, tous les miracles qu'il a vus. Et nous constatons son orgueil par les paroles de sa bouche : Cette ville que j'ai bâtie, ma ville royale. Je l'ai construite, grâce à mon immense pouvoir, pour ma gloire. » Moi, moi, moi...je je je. Nebuchadnezzar considérait que le monde tourne autour de lui, mais Dieu allait lui montrer la vérité.

Pendant sept temps, qu'ils soient des mois ou bien des années on ne sait pas, mais pendant un long moment, Nebuchadnezzar était humilié. Dieu lui a montré en combien de temps on peut tout perdre. En un instant Nebuchadnezzar a tout perdu, même son humanité : Il est devenu semblable à un bête. Il mangeait de l'herbe, ses cheveux ont poussé comme des plumes d'oiseau, sales. Ses ongles aussi longs que des griffes. Il avait l'air horrible et sa famille et ses conseilleurs l'ont repoussé loin de la ville. Il vivait comme un animal.

Cela nous rappelle encore des paroles de Christ dans Marc 6, « 36 Et que sert-il à un homme de gagner le monde entier, s'il perd son âme ? ». Dieu était en train de démontrer la vérité de ce verset à Nebuchadnezzar. Mais Dieu dans son immense grâce a averti Nebuchadnezzar, et maintenant il le châtie pour qu'il réfléchisse et se tourne vers son Seigneur.

Combien de fois nous voyons des gens qui traversent des épreuves énormes et qui posent la question « *Pourquoi cela m'arrive-t-il ?* » Et souvent la réponse et simple « *Pour que tu te détournes de ton orgueil et que tu vois ton besoin de Dieu.* » Ce n'est pas une punition, c'est une grâce.

Et cette histoire nous pousse à penser à cette histoire parallèle de Pharaon. L'Égypte servait aussi comme refuge pour les Israelites, mais les Égyptiens les ont réduit en esclavage. Si Pharaon les avait laissé partir, il aurait préservé son royaume, mais à cause de sa fierté, de son égoïsme il a tout perdu et Égypte était ruinée.

Et nous lisons que Dieu a endurci le cœur de Pharaon, et aussi que Pharaon s'est endurci. Les deux sont vrais. Et encore nous nous trouvons face à cette vérité : le Très-Haut domine sur (toute) royauté humaine, et qu'il la donne à qui il lui plaît. C'est lui qui change les temps et les circonstances, Qui renverse les rois Et qui établit les rois

Nous connaissons la fin de cette histoire. En verset 31

31 Plus tard, Nabucodonosor dit: « À la fin des sept années, je lève les yeux vers le ciel et je retrouve l'intelligence. Alors je remercie le Dieu très-haut. Je chante sa louange et je rends gloire à celui qui vit pour toujours. Son pouvoir royal n'a pas de fin, il est roi de génération en génération. 32 Les habitants de la terre ne sont rien devant lui. Il traite comme il veut les habitants du ciel et les habitants de la terre. Personne ne peut s'opposer à son pouvoir ni lui dire : Qu'est-ce que tu fais ?

33 À ce moment-là, je retrouve l'intelligence. Je retrouve aussi l'honneur et la grandeur qui montrent mon immense pouvoir. Mes ministres et mes fonctionnaires importants viennent me chercher. Je retrouve mon pouvoir royal et je reçois encore plus d'honneurs qu'avant. 34 C'est pourquoi maintenant, moi, Nabucodonosor, je chante la louange du Roi qui est au ciel. J'annonce sa grandeur et je lui rends gloire. Il agit toujours avec vérité et justice. Il a même le pouvoir d'abaisser les orgueilleux. »

Une fois que Nebuchadnezzar a reconnu Dieu comme Seigneur, pas simplement comme le dieu le plus haut des autres dieux, mais comme le seul souverain, son intelligence et son royaume ont été retrouvés.

Nebuchadnezzar a reconnu l'existence de Dieu, qu'il est éternel et souverain. Il a compris que son règne seul est éternel. Il a reconnu que malgré tous ses progrès, l'homme n'est rien devant Dieu; séparé de Dieu l'humanité est sans valeur, sans raison. Et il a constaté que Dieu dans sa souveraineté est au-dessus de tout contrôle de ses créatures; que Dieu ne rende compte à personne.

Ce chapitre est le témoignage personnel de Nebuchadnezzar et c'est la dernière fois dont nous entendons parler de lui. Il semble qu'il est mort quelques temps après ces évènements et le chapitre 5 commence avec son fils au pouvoir.

Mais qu'est-ce que nous apprenons de cette histoire?

- 1. Il est très difficile pour ceux dans le pouvoir de reconnaitre que leur position vient de Dieu. On dit le pouvoir absolu corrompt absolument. Celui qui détient le pouvoir politique n'a de compte à rendre à personne, du moins le croit-il.
- 2. Le grand problème avec chaque pays, avec le monde entier, avec chaque président, avec chaque roi, est le même qu'avait Nebuchadnezzar. Et il se trouve en Romains ch 1 : Ils n'ont pas jugé bon d'avoir la connaissance de Dieu,

Alors tout ce qui arrive ensuite et dû à ce fait, dont ... Ayant connu Dieu, ils ne l'ont pas glorifié comme Dieu et ne lui ont pas rendu grâces ; mais ils se sont égarés dans de vains raisonnements, et leur cœur sans intelligence a été plongé dans les ténèbres. Se vantant d'être sages, ils sont devenus fous ...

Regardons tous les leaders du monde entier et on peut dire qu'ils ou qu'elles, selon le cas, sont devenus des fous. Ils sont essentiellement des fous arrogants, égoïstes qui n'ont aucun espoir de changer la société parce qu'ils ne comprennent pas le vrai problème.

Vous savez le problème n'est pas l'économie, pas le terrorisme, pas le Corée du Nord, pas l'immigration, pas l'avortement, pas la pauvreté. Toutes ces choses ne sont que des symptômes. Le problème est qu'on n'a pas jugé bon d'avoir la connaissance de Dieu.

Et pour Nebuchadnezzar, cela l'a mené à la folie complète et nous constatons le même phénomène dans nos gouvernements : du président jusqu'aux maires, dans les tribunaux, partout. C'est pareil avec la cour de Nebuchadnezzar, personne n'a la capacité de lui donner un bon conseil.

J'attends toujours le jour où un président va se présenter à la télévision, devant le monde, et il répètera les mêmes paroles de Nebuchadnezzar: je lève les yeux vers le ciel et je retrouve l'intelligence. Alors je remercie le Dieu très-haut. Je chante sa louange et je rends gloire à celui qui vit pour toujours. Son pouvoir royal n'a pas de fin, il est roi de génération en génération.

Mais je trouve qu'il y a une autre leçon dans ce chapitre, dans les paroles de Nebuchadnezzar: Dieu est souverain et il dirige les nations comme il veut.

Nous constatons que le monde est dans l'ennui. Le menace de guerre augmente chaque jour. La menace des catastrophes naturelles aussi.

Une autre histoire

Mais je voudrais partager une autre histoire qui montre la souveraineté de Dieu. Nous avons vu comment Dieu s'est servi de la guerre pour augmenter l'église ici en Europe, mais ce n'est qu'un seul exemple.

De l'autre côté du monde, lorsque l'armée japonaise a envahi la Corée, des milliers de Coréens ont fui leur pays et un grand nombre se sont installés dans la ville soviétique de Vladivostok. Dans les années 40, Staline a commencé à développer cette ville comme un centre de fabrication d'armes militaires et il regardait les Coréens comme une risque de sécurité. Il les a donc relogées dans les autres régions de l'URSS. L'une de ces régions était Tachkent, la ville principale des Uzbeks, un peuple musulman. Avec une population de plus de 20 million, les Uzbeks ont résisté avec violence chaque effort d'introduire le christianisme pendant des centaines d'années.

Les Uzbeks ont accepté l'arrivé des Coréens parce qu'ils étaient un peuple gracieux et travailleur. Après quelques décennies, les Coréens faisaient partie de chaque aspect de la culture Uzbek.

Dans l'orchestration souverain de Dieu, il y avait parmi des Coréens des groups de croyants bien fidèles. Staline n'a jamais soupçonné que ces Coréens auraient initié un grand réveil parmi leur propre ethnie, mais aussi qu'ils auraient commencé à évangéliser leurs amis Uzbek et à les amener à Christ.

C'était en juin 1990 qu'a eu lieu la première campagne d'évangélisation publique dans l'histoire d'Asie Central de l'USSR dans les rues d'Alma-Ata, la capitale du Kazakhstan.

Nous n'avons pas assez de temps pour regarder d'autres histoires de la main souveraine de Dieu. Une autre histoire parle de l'ouverture du Japon aux missionnaires après la guerre, mais il faut la garder pour un autre jour.

Nous vivons dans un temps de prospérité, mais d'incertitude, mais nous savons que c'est notre Père qui contrôle tout. Et avec Nebuchadnezzar nous pouvons confesser que « je loue, j'exalte et je glorifie le roi des cieux, dont toutes les œuvres sont vraies et les voies justes, et qui peut abaisser ceux qui marchent avec orgueil. »

Que Dieu bénisse l'enseignement de sa parole. Amen.